

Fecha 27.07.2023	Sección Análisis	Página 12
---------------------	---------------------	--------------



Ricardo Monreal

Recuperación del campo mexicano

A partir de 2018, el Gobierno de México inició un proceso de recuperación y fortalecimiento de nuestro campo, después de que junto con la autosuficiencia alimentaria, las personas que lo trabajan y sus familias padecieran un largo periodo de desatención por parte de la tecnocracia neoliberal enquistada en el poder durante poco más de 35 años.

A sí, desde hace cinco años se ha procurado generar bienestar para las y los campesinos, sus familias y los productores del campo, además de avanzar hacia la autosuficiencia alimentaria y la transición agroecológica. Esta última conlleva una agricultura que respete al medio ambiente y garantice las necesidades alimentarias de toda la población.

Es oportuno recordar algunas cifras que confirman la convicción del Gobierno federal y de la *Cuarta Transformación* para volver a hacer de nuestro campo un pilar del desarrollo nacional y de la autosuficiencia alimentaria, como lo es en otros países:

En los primeros ocho meses de 2022, la balanza comercial agroalimentaria fue superavitaria, con un saldo positivo de 5,286'000,000 de dólares. En ese mismo año, las acciones y los programas prioritarios del Gobierno hacia el campo beneficiaron a cerca de 30'000,000 de personas, entre productores y habitantes de localidades rurales y zonas urbanas de

alta y muy alta marginación. Se implementó, desde 2019, el programa Fertilizantes para el Bienestar, a fin de garantizar el autoconsumo de sembradores; así, de 2019 a 2022, este programa benefició a 823,968 productores. En 2018, la producción de maíz, frijol, arroz y trigo fue de 31'200,000 toneladas, mientras que en 2022 llegó a 32'300,000 toneladas, esto es, un 3.5 por ciento más.

Ese mismo año, el Programa Producción para el Bienestar apoyó a alrededor de 1'807,367 de productores.

Si bien estas cifras dejan ver un esfuerzo loable para fortalecer a nuestro campo, a quienes viven de él y a nuestra soberanía alimentaria, se requiere mayor justicia en los precios de los productos y en los insumos que se necesitan para producir. A ello se suman desafíos como el agotamiento del agua potable, la deforestación de bosques y selvas, las sequías severas, los fenómenos climáticos que generan inundaciones, los incendios forestales y el desplazamiento de asentamientos humanos, entre otros.

Lo que se necesita es detonar el desa-
Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2
\$ 20250.00
Tam: 405 cm2

Fecha 27.07.2023	Sección Análisis	Página 12
----------------------------	----------------------------	---------------------

rrollo rural del país y aprovechar las fortalezas del campo para su recuperación económica, además de seguir viendo a éste como la vía de solución de los grandes problemas de pobreza y desigualdad rural que enfrenta México.

Se debe hacer del campo un verdadero espacio de oportunidades, de crecimiento y desarrollo para todas y todos los mexicanos; es preciso invertir más en bienes públicos que impacten directamente en la producción de alimentos y la autosuficiencia alimentaria; también es importante continuar con una política pública agrícola que propicie el manejo integral del suelo, del agua y de la biodiversidad para el bien de la agricultura. Necesitamos, asimismo, transitar hacia una agricultura digital para que las tecnologías de la información y de la comunicación, así como la inteligencia artificial, lleguen al campo, sin soslayar que se tiene que promover un mayor acceso al

crédito, priorizando a pequeños y medianos productores.

De igual forma, se requiere la creación de un sistema de seguridad social para que ejidatarios, comuneros, colonos y pequeños propietarios cuenten con un retiro digno mediante su aportación al campo.

Además, se debe poner atención a la responsabilidad que tenemos todas y todos de mitigar los efectos del cambio climático, a partir del cuidado y aprovechamiento sostenible de la gran biodiversidad marina y terrestre con que cuenta el país.

El campo es un lugar con múltiples desafíos, pero también con innumerables oportunidades. La autosuficiencia alimentaria, el bienestar de las y los campesinos y productores del campo, de las y los mexicanos, al igual que el cuidado del medio ambiente, son cuestiones que a todo el país conciernen. Una nación con un

campo fuerte es garantía de desarrollo y paz social.

ricardomonreal@yahoo.com.mx
Twitter y Facebook: RicardoMonrealA

El campo es un lugar con múltiples desafíos, pero también con innumerables oportunidades. La autosuficiencia alimentaria, el bienestar de las y los campesinos y productores del campo, de las y los mexicanos, al igual que el cuidado del medio ambiente, son cuestiones que a todo el país conciernen. Una nación con un campo fuerte es garantía de desarrollo y paz social.